
НЕ СПУСКАЯСЬ С ПЬЕДЕСТАЛА
Вера Давыденко – победительница двух междуна-

родных турниров по дзюдо.
16-17 сентября в Усть-Каменогорске проходил Х Меж-

дународный турнир по дзюдо среди спортсменов до 
23 лет памяти Талгата Актаева. В нем выступали 220 бор-
цов из Казахстана, России и Узбекистана.

Чемпионкой турнира в весовой категории свыше 78 кг 
стала барнаульская дзюдоистка Вера Давыденко. Кроме 
того, на счету алтайских спортсменов три бронзовые ме-
дали. Отличились Антонина Сон (до 57 кг), Виктория Ва-
сильченко (до 48 кг) и Николай Губаньков (свыше 100 кг).

Кроме того, 18-19 сентября в этом же городе состоял-
ся традиционный Международный турнир памяти Мара-
та Чегеева. Вера Давыденко вновь первенствовала в ка-
тегории свыше 78 кг, а на следующий день заняла вто-
рое место в абсолютной весовой категории. Чемпионом 
в категории до 100 кг стал Алексей Таскин, Николай Гу-
баньков (свыше 100 кг) вновь довольствовался бронзо-
вой медалью.

НА ОЛИМП – 
В ПОЛНОМ СОСТАВЕ

Алтайские инваспортсмены завоевали четыре зо-
лотые медали на Кубке России по пауэрлифтингу.

Соревнования по жиму лежа среди спортсменов с 
ПОДА проходил 18-22 сентября в Санкт-Петербурге, со-
брав 250 спортсменов. Алтайский край представляли че-
тыре атлета, каждый из которых поднялся на высшую сту-
пень пьедестала почета.

Победительницей в весовой категории до 55 кг стала 
неоднократная паралимпийская чемпионка Тамара Под-
пальная. Серебряный призер Паралимпийских игр Ири-
на Казанцева первенствовала с новым рекордом России 
в категории до 61 кг, выжав штангу весом 111 кг. Еще од-
но золото в весе до 79 кг завоевала Вера Муратова. Сре-
ди мужчин отличился Петр Филатов из Новоалтайска, ко-
торый одержал победу в категории свыше 107 кг.

ДИНАМОВСКИЙ РЕВАНШ
«АлтайБаскет» занял второе место на предсезон-

ном турнире в Литве.
Помимо наших баскетболистов в турнире участвовали 

«Университет-Югра» из Сургута, московское «Динамо», а 
также «Самара-СГЭУ». В первом матче барнаульцы пе-
реиграли сургутцев со счетом 84:53. Затем последовала 
победа над командой из Самары – 84:76. В решающем 
матче подопечные Александра Раченкова и Александра 
Гуторова долгое время на равных сражались с москов-
ским «Динамо», но в итоге все же уступили – 66:84. На-
помним, что именно москвичей «АлтайБаскет» переиграл 
в финале первого предсезонного турнира, который также 
проходил в литовском городе Друскининкае.

В ближайшие дни наша команда может провести еще 
один товарищеский матч. В настоящий момент ведутся 
переговоры с одним из представителей Единой лиги ВТБ.

СПАСЛИСЬ НА ПОСЛЕДНЕЙ 
МИНУТЕ

Алтайские хоккеистки в минувшие выходные при-
нимали «Метрострой» из Санкт-Петербурга.

В первом поединке, который состоялся на стадионе 
«Коммунальщик» 20 сентября, «Алтай» проигрывал 0:1, 
однако на последней минуте матча Ирина Осипова реа-
лизовала пенальти. Еще через несколько секунд хозяйки 
были близки к тому, чтобы выйти вперед, однако выско-
чившей один на один с вратарем Анастасии Мирошнико-
вой не хватило точности. Встреча так и завершилась бо-
евой ничьей – 1:1. В повторном поединке «Метрострой» 
был неудержим, одержав победу 3:0. 

Заключительные домашние игры нынешнего сезона 
«Алтай-Барнаул» проведет 27-28 сентября против мо-
сковского ЦСП «Измайлово».

Евгений ЛИМАНСКИЙ, Алексей РЕШЕТНЯК.
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«Алтай» 
играл на равных
с чемпионом

Валерий Киселев: 
«Держать удар научился 
в детстве»

Сезон-2014. Чемпионат России по хоккею на траве 
среди женских команд. Суперлига

М Команда И В Н П Р/М О
1 ХК «Минск» (Минск) 22 16 2 4 97-43 50
2 «ЦСП-Измайлово» (Москва) 22 15 3 4 66-35 48
3 «Дончанка» (Волгодонск) 22 12 4 6 53-37 40
4 «Динамо-ГАП» (Казань) 22 12 2 8 58-37 38
5 «Метрострой» (Санкт-Петербург) 22 8 4 10 66-59 28
6 «Алтай-Барнаул» (Барнаул) 24 5 1 18 35-80 16
7 «Динамо-Электросталь» (Электросталь) 24 2 2 20 31-115 8
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Столица 
переехала на юг
Впервые главный краевой 

старт состоялся за предела-
ми Барнаула – в Рубцовске. 
Там это событие вызвало 
небывалый ажиотаж. С са-
мого утра (которое, не в при-
мер утру барнаульскому, вы-
далось ясным и солнечным) 
тысячи любителей спорта и 
здорового образа жизни на-
чали стекаться к берегу реки 
Алей, где компания «Мария-
Ра» подготовила новень-
кую 12-километровую трассу 
здоровья – вторую в крае и 
третью в России. На старт в 
итоге вышло более четырех 
тысяч человек – 4 382, если 
быть точным. Вполне сопо-
ставимо с Барнаулом в пре-
дыдущие годы.

Помимо трассы «Мария-
Ра» приготовила жителям 
города еще один подарок – 
оздоровительный комплекс 
«Рубцовчанин» с теплыми 
раздевалками, душевыми 
кабинами, гардеробом и ка-
фетерием. В этот празднич-
ный день директор компании 
Александр Ракшин передал 
ключи от комплекса адми-
нистрации города. Кроме то-
го, краевая федерация лыж-
ных гонок за символическую 
плату организует в «Рубцов-
чанине» прокат лыж и вело-
сипедов. Самой трассой го-
рожане смогут пользоваться 

совершенно бесплатно, рас-
ходы на содержание также 
возьмет на себя «Мария-Ра».

Бежим вместе
Первыми взяли старт са-

мые юные участники – маль-
чики и девочки 2005 года рож-
дения и младше. Они преодо-
лели дистанцию в один кило-
метр. Вне конкуренции ока-
зались воспитанники мест-
ной ДЮСШ «Спарта». По ито-
гам соревнований мальчиков 
они оккупировали весь пьеде-
стал почета, а в забеге дево-
чек – первые две ступени. Ре-
бята постарше бежали уже на 
вдвое большее расстояние, 
и там результаты «спартан-
цев» оказались значитель-
но скромнее. Больше того, в 
юношеском забеге в десят-
ку сильнейших попали всего 
четверо рубцовских парней – 
остальные места поделили 
приезжие ребята. 

Кульминацией же спортив-
ного праздника стал массо-
вый старт на 12 километров, 
в котором могли принять уча-
стие все желающие. Орга-
низаторы не стали делить 
участников по группам и кате-
гориям. «Каждый, кто решил-
ся преодолеть эту дистанцию, 
– для нас уже VIP», – заметил 
Александр Ракшин. Вместе 
со всеми бежал и сам Алек-
сандр Федорович, и глава 
администрации Рубцовска 
Владимир Ларионов, и за-

меститель начальника край-
спортуправления Петр Коб-
заренко. Кстати, Петр Ива-
нович показал весьма вну-
шительный результат, фини-
шировав в середине первой 
сотни. Отличный пример для 
молодежи!

При этом стоит отметить, 
что на старт вышли не толь-
ко жители Рубцовска или Ал-
тайского края, но и иностран-
цы. В забеге принял участие 
представитель шведской 
фирмы Ski Go Петер Валь, 
который приехал на Алтай 
для демонстрации продукции 
своей компании (Ski Go зани-
мается производством аму-
ниции для лыжных гонок). За 
пару дней до того швед пре-
доставил лыжероллеры сво-
ей компании алтайским лыж-
никам для участия в крае-
вом чемпионате, а затем от-
правился в Рубцовск, где не 
только пробежал наравне со 
всеми, но и преподнес ново-
му оздоровительному ком-
плексу подарок в виде соро-
ка пар лыжных палочек.

Двое из ларца
Минут через тридцать по-

сле старта болельщики ста-
ли понемногу собираться у 
финишной прямой в ожида-
нии победителя. И вот вда-
леке показался его силуэт. 
Это был Евгений Березови-
ков – поспелихинский спорт-
смен из БЮИ МВД. Зрители 
встретили победителя ова-
циями, а почти сразу после 
финиша Евгения загудели 
уже от удивления. «Так он 
же только что прибежал!» – 
недоумевал народ. Понять 

рубцовчан несложно: все де-
ло в том, что вторым финиш-
ную черту пересек брат Ев-
гения, Сергей, и в самом де-
ле похожий на него как две 
капли воды. По крайней ме-
ре, ваш корреспондент смог 
отличить братьев только по 
личному номеру на груди.

Вскоре финишировала 
первая дюжина мужчин, а 
вместе с ними и первые пред-
ставительницы прекрасного 
пола. Среди женщин быстрее 
всех 12 километров преодо-
лела рубцовчанка Татьяна 
Мороз, которая, как и Евгений 
Березовиков, получила в по-
дарок огромный торт от ком-
пании «Мария-Ра». Кроме то-
го, двенадцать лучших бегу-
нов, как у мужчин, так и у жен-
щин, получили в подарок но-
вые кроссовки.

…А к финишу продолжали 
прибывать все новые участ-
ники кросса. Даже когда чис-
ло финишировавших пере-
валило за сотню, а затем и 
за тысячу, соревнователь-
ный дух оставался на высо-
ком уровне. Нередко борь-
ба кипела до последних ме-
тров. И совсем неважно, ка-
кое место спортсмен занимал 
в итоге. Ведь те, кто преодо-
лел эту двенадцатикиломе-
тровую дистанцию, уже могут 
считать себя победителями. 
Они доказали сами себе, что 
находятся в отменной форме. 
И конечно, сделали широкий 
шаг навстречу своему здоро-
вью. (Имена победителей и 
призеров, а также фотогра-
фии смотрите на 4-й стр.). 

Алексей РЕШЕТНЯК 
(фото автора).

ÏÎ ÒÐÎÏÅ ÇÄÎÐÎÂÜß
21 сентября в Алтайском крае прошло самое массовое спортивное 

событие России – «Кросс нации»
Наш регион в девятый раз cтартовал во Всероссий-

ском дне бега, который отмечается подобным образом с 
2004 года. В нынешнем году в нем приняли участие без 
малого 15 тысяч жителей края. Всего же в этот день на 
старт вышло около полутора миллиона россиян.
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ШАЙБУ!

«Алтай» (Барнаул)  – 
«Мордовия» (Саранск) – 
4:1 (2:0; 1:0; 1:1). 21 сентя-
бря. Зрителей: 1300. Судьи: 
Р. Мелихов (Екатеринбург), 
С. Туманов, А. Доловых (оба 
– Барнаул). Штрафы: 12 – 18. 

Шайбы: М.Симоненко (К. 
Корнийчук, 02.37) (1:0), Д. 
Смекалин (Д. Данилов, М. Са-
харов, 15.48 бол.)(2:0), А. Ков-
тун (И. Дерюшев, А. Евстифе-
ев, 36.04) (3:0), П. Медведев 
(А. Брыкин, 46.29 мен.)(3:1), 
И. Дерюшев (В. Глухов, Д. Да-
нилов, 57.21 бол.)(4:1).

Интерес к матчу подогре-
вался тем, что в Барнаул при-
ехал чемпион РХЛ 2013 года, 
серебряный призер чемпи-
оната-2014 и один из лиде-
ров нынешнего – саранская 
«Мордовия», до этого ни-
когда не игравшая с «Алта-
ем». Грозный соперник нео-
жиданно потерял четыре оч-
ка в Ноябрьске и горел жела-
нием реабилитироваться в 
ближайших матчах. «Алтаю» 
тоже перед серьезным выез-
дом нужно было закрепить-
ся в верхней части турнирной 
таблицы.

Главный тренер «Алтая» 
Евгений Чернов вернул в ос-
новной состав Симоненко, 
и тот уже на третьей мину-
те оправдал его ожидания: 
Вафин позиционно проиграл 
нашему крайнему напада-
ющему, тот по дуге объехал 
Блохина и бросил в ближний 
угол ворот. Вратарь еще до 
броска сел на щитки, и шай-
ба прошла в ближний угол во-
рот – 1:0. Вторую шайбу на-
ши хоккеисты забросили при 
игре в численном большин-
стве: сильный бросок Саха-
рова от синей линии подпра-
вил на среднем пятаке Сме-
калин – 2:0. Вновь Блохин 
упустил по позиции нашего 
центрфорварда. В отличие 
от матчей с ЦСК ВВС, наша 
команда сыграла в этот раз 
первым номером: старалась 
давить соперника всей пя-
теркой за счет длинных диа-
гональных передач, быстро 
проходила среднюю зону и 
довольно часто завершала 
свои атаки бросками с раз-
ных дистанций. 

После перерыва сопер-
ник поменял своего неудач-
но игравшего вратаря Бол-
суновского на Мотошина, 
заметно прибавил в скоро-
сти, чаще стал появляться в 

зоне обороны «Алтая», пы-
таясь переломить ход пое-
динка. Наши хоккеисты то-
же пытались развить успех, 
и поэтому игра, можно ска-
зать, шла на встречных кур-
сах. Наиболее опасный мо-
мент был у нашего напада-
ющего Данилова, который 
выходил один на один с Мо-
тошиным, но переиграть его 
не смог. За четыре минуты 
до перерыва саранцы Фити-
сов и Петраков упустили из 
виду на среднем пятаке Ков-
туна, и он беспрепятственно 
направил шайбу в «домик» 
вратарю – 3:0. Порадовало, 
что «Алтай» выиграл два пе-
риода подряд. 

В третьем периоде барна-
ульцы пропустили необяза-
тельную шайбу, когда игра-
ли при численном большин-
стве. Защитник Корнийчук в 
чужой зоне неожиданно от-
кинул шайбу на ход нападаю-
щему гостей Медведеву, а до-
гнать его не сумел, как и дру-
гой защитник Дзюбан. Фор-
вард гостей вышел один на 
один с Зубцовым и переиграл 
его – 3:1. 

Восстановить разрыв в 
счете мог Дягилев, также вы-
ходивший один на один с Мо-
тошиным, но промахнулся. 
Убегал от защитников «Мор-
довии» Симоненко, но це-
ной удаления, один из них – 
Гордин – разрядил обстанов-
ку. Однако барнаульцы су-
мели это удаление реализо-
вать. Дерюшев с места пра-
вого нападающего неожидан-
но бросил в ближний угол во-
рот, и ошибка вратаря приве-
ла саранцев к четвертой про-
пущенной шайбе – 4:1. 

Грозная «Мордовия» не 
сумела в этом матче исполь-
зовать созданные моменты, 
особенно при игре в боль-
шинстве, так как их соперник 
играл в обороне достаточ-
но строго и самоотверженно. 
К сожалению, один из героев 
этого матча, вратарь «Алтая» 
Николай Зубцов, был серьез-
но травмирован.

«Алтай» (Барнаул)  – 
«Мордовия» (Саранск) – 
1:3 (0:0; 0:1; 1:2). 22 сентя-
бря.  Зрителей: 1300. Судьи: 
Р.Мелихов (Екатеринбург), 
С. Туманов, А. Доловых (оба 
– Барнаул). Штрафы: 12-28. 

Шайбы: 31-32 Брыкин 
(Саразов, 31.32 бол.) – 0:1, 
Дягилев (Симоненко,42.02) – 

1:1, Колесников (Саломатов, 
Медведев, 42.32) – 1:2, Мед-
ведев, 58-55 (ПВ) – 1:3.

Первый период показал, 
что гости стали играть в ата-
ке гораздо активнее. Прав-
да, долгое время они не мог-
ли преодолеть последнее 
препятствие – вратаря «Ал-
тая» Власова. В одном из мо-
ментов, после броска защит-
ника Горячева, шайба попа-
ла в перекладину ворот. На 
13-й минуте произошел до-
вольно спорный эпизод, ког-
да шайба, побывавшая в во-
ротах «Мордовии», не была 
засчитана. После броска Глу-
хова от синей линии она по-
пала во вратаря, а от него в 
конек нападающему «Алтая» 
Данилову, после чего вполз-
ла в ворота. 

Опасных моментов у во-
рот «Мордовии» было очень 
мало. Можно вспомнить раз-
ве что отличный длинный пас 
Абрамова между двух защит-
ников Ковтуну и бросок того в 
створ ворот, с которым вра-
тарь Мотошин справился.

В начале второго периода 
преимущество гостей стало 
очевидным. Власов отбивал 
броски один за другим, но на 
32-й минуте все-таки пропу-
стил шайбу после нескольких 
добиваний. Наша команда в 
этот момент играла вчетве-
ром, а тут еще у Евстифеева 
сломалась клюшка, и он фак-
тически выбыл из игры. Коль-
ченко, Дзюбан и Симоненко 
пытались спасти положение 
у ворот, но Брыкину удалось 
забить гол – 0:1. 

В начале третьего пери-
ода усилиями Симоненко 
и Дягилева счет сравнял-
ся: Симоненко из угла пло-
щадки заметил движение 
на средний пятак Дягиле-
ва, выдал тому точный пас, 
и на табло загорелись две 
единички – 1:1. Гости вновь 
вышли вперед через 30 се-
кунд после того, как позици-
онно грубо ошиблись у сво-
их ворот хозяева площадки, 
забыв возле них Колеснико-
ва, – 1:2. Барнаульцы соз-
дали в этом периоде лишь 
один по-настоящему голе-
вой момент, когда Дьячков 
выводил на завершающий 
бросок Абрамова, но тот 
промахнулся. На исходе ос-
новного времени (за минуту 
и пять секунд) Чернов заме-
нил Власова на шестого по-
левого игрока, но ошибка у 
борта в зоне атаки, привела 
к голу в пустые ворота.

После матча
Александр МНИХОВИЧ, 

тренер «Мордовии»: 
– Игры с «Алтаем» полу-

чились напряженными и рав-
ными. Может быть, сказа-
лось и то, что добираться и 
до Ноябрьска, где мы потеря-
ли четыре очка, и до Барнау-
ла очень проблематично: мы 
три ночи до игр с «Алтаем» 
нормально не спали. Согла-
сен, что и у вашей команды 
будут такие же проблемы, ког-
да она поедет на выезд. 

То, что западные команды 
сильнее восточных – миф. 
Так было, когда они играли 

больше и чаще. Сейчас, ког-
да Запад с Востоком объеди-
нились, все на равных. 

Первую игру мы проигра-
ли сами, потому что не заби-
ли столько, что впору вали-
дол глотать. Счет мог быть 
и пять, и семь в нашу поль-
зу, а проиграли 1:4. Ко вто-
рой игре уже отдохнули, пе-
рестроились, долго не мог-
ли забить из-за хорошей 
игры вратаря «Алтая», но 
все-таки выиграли. Задачу 
на сезон нам не ставили, но 
так как мы два года подряд 
до этого играли в финале, и 
ниже второго места не опу-
скались, то обязаны высту-

пить не хуже. Что касается 
перспектив развития РХЛ, 
то мое личное мнение: ско-
ро все развалится – нужно 
переходить в ВХЛ. Уходить 
в МХЛ-Б – это гасить хок-
кей вообще в корне. Разви-
тие его на этом уровне для 
меня – загадка. Нынешний 
чемпионат РХЛ – очень до-
рогой, но для болельщиков 
довольно интересный. Дабы 
его сохранить, нужно, чтобы 
руководство регионов было 
в этом заинтересовано.

Евгений ЧЕРНОВ, глав-
ный тренер «Алтая»: 

– Повторный матч мы сы-
грали слабее, особенно во 
втором периоде. Если бы не 
Власов, то счет был бы пла-
чевный. Сезон начался, и 
начались травмы: у врата-
ря Зубцова – перелом клю-
чицы, у центрфорварда Шут-
кина – перелом пальца руки. 
Во втором матче нам не хва-
тило того настроя на игру, 
что был в первом. Поэтому 
все и пошло не так, как хоте-
лось. Если сравнивать игру 
трех наших недавних сопер-
ников, то мне больше по-
нравился ЦСК ВВС: мобиль-
ная, сплоченная, слаженная 
команда, имеет поставлен-
ную игру. Мы продолжаем 
ротацию состава, пытаем-
ся найти подходящих игро-
ков и сейчас будем дозаяв-
лять центрфорварда Григо-
рия Крючкова из новоураль-
ского «Кедра». От кого-то бу-
дем освобождаться.

Валерий ЛЯМКИН.

ÌÀÒ×È ÂÛÑÎÊÎÃÎ ÍÀÊÀËÀ
В сложнейших домашних играх «Алтай» набрал первые турнирные очки

«Алтай» (Барнаул) – «Сокол» (Новочебоксарск) – 5:4 
(3:1; 1:1; 1:2). 17 сентября. Зрителей: 1200. Шайбы: А.Ковтун 
(И.Дьячков, 02.35 бол.) (1:0), Д.Данилов (К.Корнийчук, 03.19) 
(2:0), А.Горбенко (11.15 бол.) (2:1), А.Ощепков (М.Сахаров, 
М.Симоненко, 12.20 бол.) (3:1), Н.Достовалов (29.07) (3:2), 
Д.Данилов (К.Корнийчук, 29.48) (4:2), М.Захаров (П.Никулин, 
43.34) (4:3), Д.Смекалин (И.Баскаков, И.Шуткин, 57.33) (5:3), 
Д.Систейкин (М.Ахметзянов, М.Захаров, 59.32 бол.).

«Алтай» (Барнаул) – «Сокол» (Новочебоксарск) – 4:2 
(2:1; 2:1; 0:0). 18 cентября. Зрителей: 1200. Шайбы: А.Макаров 
(А.Ощепков, 01.23) (1:0), А.Ковтун (И.Дьячков, А.Дягилев, 
11.20) (2:0), Д.Систейкин (Е.Сысоев, 17.49) (2:1), А.Казаков 
(А.Горбенко, И.Галиакбиров, 28.55) (2:2),30-37 Д.Данилов 
(В.Глухов, А.Ощепков, 30.37) (3:2), А.Евстифеев (33.17 мен.). 

Потерпев на старте сезона два поражения от самар-
ского клуба ЦСК ВВС, наша хоккейная команда в четы-
рех последующих поединках сумела взять девять очков. 

Сезон 2014/2015. Чемпионат Российской хоккейной лиги. 
Дивизион «Восток». Положение команд на 26 сентября.

М Команда И В ВО ВБ ПБ ПО П Р/Ш О
1 «Ямальские Стерхи» (Ноябрьск) 6 4 0 0 1 0 1 25-17 13
2 «Мордовия» (Саранск) 6 3 0 1 0 0 2 22-19 11
3 «Славутич» (Смоленск) 4 3 0 0 0 0 1 15-10 9
4 ЦСК ВВС (Самара) 4 3 0 0 0 0 1 12-8 9
5 «Алтай» (Барнаул) 6 3 0 0 0 0 3 17-16 9
6 «Сокол» (Новочебоксарск) 6 2 0 0 0 0 4 25-24 6
7 «Ростов» (Ростов-на-Дону) 4 1 1 0 0 0 2 11-10 5
8 «Тамбов» (Тамбовская область) 4 1 0 0 0 1 2 6-12 4
9 «Союз» (Заречный) 4 0 0 0 0 0 4 9-26 0

ТАБЛО

Даже и не скажешь так, 
навскидку, какое из пора-
жений  получилось  более 
обидным. Если рассматри-
вать качество игры, то, по-
жалуй, матч против «Читы». 
Если же говорить о сюже-
те поединка, то, безуслов-
но, встреча с «Байкалом». 
Впрочем, обо всем по по-
рядку.

Игра с читинцами всеми 
силами давала понять: «Ди-
намо» на верном пути. Те 
фрагменты качественного 
футбола, о которых говорил 
Андрей Арефин после до-
машней игры с «Томью-2», 
начали формироваться в 
нечто цельное и определен-
но симпатичное. Увы, в ка-

честве противовеса от дина-
мовцев отвернулась удача 
– возможно, в качестве рас-
платы за игру первого круга 
в Чите, когда «Динамо» не-
ожиданно победило 3:0. Чи-
тинцы урок усвоили. В кон-
цовке первого тайма оборо-
на барнаульцев начисто про-
игнорировала затаившегося 
у ворот Малофеева Алма-
за Фатихова, за что и попла-
тилась. И выигрышный по 
всем пунктам первый тайм 
обернулся счетом 0:1.

В начале второго тай-
ма бело-голубым удалось 
восстановить равновесие. 
Впрочем, главным в голе-
вой комбинации получился 
не гол Эдуарда Круга, а из-

умительный пас, который 
ему отдал Евгений Щерба-
ков. Сразу вспомнилось, что 
почти десять лет назад Ев-
гения называли «барнауль-
ский Бэкхем» – не только за 
эксперименты с прической, 
но и как раз за умение раз-
давать подобные передачи.

«Динамо» продолжило 
атаковать, и ближе к концов-
ке Никита Казанцев протол-
кнул-таки мяч в сетку во вто-
рой раз. Увы, за мгновение 
до этого арбитр зафиксиро-
вал положение «вне игры». 
А спустя несколько минут 
«Чита» убежала в стреми-
тельную контратаку, которая 
завершилась точным ударом 
Виктора Навродского. На то, 
чтобы спасти матч, у дина-
мовцев оставалось около де-
сяти минут, но соперника они 
так и не догнали.

Следом в Барнаул пожало-
вал лидер – иркутский «Бай-
кал». В последних матчах ирку-
тяне забуксовали, чаще играя 
вничью, чем выигрывая. В ре-
зультате к матчу против «Дина-
мо» команда Александра Алфе-
рова уже уступала по потерян-
ным очкам омскому «Иртышу». 
И самое главное – она начала 
пропускать.

Обе эти тенденции полно-
стью подтвердились в нача-
ле матча. Уже на первой ми-
нуте Владимир Завьялов при-
нял мяч в чужой штрафной и 
хладнокровно поразил ближ-
ний угол ворот Давида Икано-
вича. А четыре минуты спустя 
его примеру последовал Щер-
баков. Таким образом, гроз-
ный «Байкал», после первых 
11 матчей пропустивший все-
го три мяча, горел 0:2 уже к 
пятой минуте!

Увы, на этом конструктив-
ные действия в атаке у барна-
ульцев, по сути, закончились. 
«Байкал» постепенно отодви-
нул игру от своих ворот, а за-
тем и вовсе запер «Динамо» 
на его половине поля. Награ-
дой за упорство стал гол «в 
раздевалку» в исполнении 
Вячеслава Землянского.

Во втором тайме карти-
на не изменилась. «Байкал» 
владел полным преимуще-
ством, особо настойчиво ата-
куя левым флангом, где у ди-
намовцев действовал вете-
ран Андрей Клименко. Пер-
вый тайм Андрей провел без-
укоризненно, но после пере-
рыва силы явно стали его по-
кидать. И за десять минут до 
конца именно на его бровке 
произошел прорыв, который 
привел ко второму голу, авто-
ром которого стал вышедший 

на замену Николай Шиков. 
А на 87-й минуте отличился 
еще один «джокер» – Эдуард 
Богданов. При этом он  вряд 
ли рассчитывал на что-то се-
рьезное, когда наносил свой 
удар с острого угла точь-в-
точь туда, где стоял Евгений 
Малофеев. Но наш голкипер 
этот мяч непостижимым обра-
зом пропустил. И сразу же на-
ступил контрольный выстрел 
в исполнении Алексея Некра-
сова. Так хорошо начинав-
шийся матч обернулся фор-
менной катастрофой.

Возможно, «Динамо» дей-
ствительно понемногу начи-
нает обретать игру, которую 
хочет видеть Андрей Аре-
фин. Вот только результата в 
серьезных матчах она пока не 
приносит.

Алексей РЕШЕТНЯК.

ÍÅ ÓÄÅÐÆÀËÈ
Барнаульское «Динамо» дважды подряд уступило на 

своем поле, хотя по ходу обеих игр имело все шансы на 
победу.
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Можно долго перечис-
лять регалии и должности 
Валерия Ивановича Кисе-

лева – фигуры знаковой не 
только для нашего славно-
го медицинского универси-
тета, празднующего 60-лет-
ний юбилей, но и для всей 

алтайской и сибирской науки 
и высшей школы. Достаточ-
но будет сказать, что наря-

ду с другим член-кором РАН 
Яковом Нахмановичем Шой-
хетом Киселев стал одним из 
главных творцов знаменитой 
федеральной программы по 
преодолению последствий 

испытаний на Семипалатин-
ской ядерном полигоне. 

Я не раз брал интервью у Ва-
лерия Ивановича на темы нау-
ки и обратил внимание, что он 
очень хорошо ориентируется в 
спортивной тематике. Как выяс-
нилось, со спортом доктор ме-
дицинских наук профессор Ки-
селев знаком не только благо-
даря СМИ. Жаль, что в газет-
ной полосе невозможно пере-
дать всю палитру его живой ре-
чи. Рассказчик Киселев изуми-
тельный. Завидую тем студен-
там, которые слушали курсы 
его лекций.

Воспалением 
легких болел 

14 раз
– Валерий Иванович, когда 

и при каких обстоятельствах 
начался ваш роман со спор-
том? 

– Ой, это было давно, Если 
быть точным, в 1957 году. Я рос 
очень болезненным мальчиком. 
Мы жили недалеко от поликли-
ники МВД – в детстве я оттуда не 
вылезал. Одна женщина, очень 
опытный медик, сказала маме: 
«Он немного проживет, не боль-
ше 22 лет». Врачи не поверят – 
за первых 12 лет жизни я 14 раз 
перенес воспаление легких! Хи-
лое здоровье, избыточный вес. 
В школе каждый из парней но-
ровил ткнуть кулаком поболь-
нее. Грустно было. Так продол-
жалось до седьмого класса. Од-
нажды к нам зашел Владимир 
Павлович Улько.

– Тот самый, который мно-
го занимался историей алтай-
ского спорта?

– Тот самый. А в нашей шко-
ле № 1, располагавшейся в 
бывшем здании духовной се-
минарии (сейчас там горадми-
нистрация) Улько работал учи-
телем физкультуры. «Валера, – 
сказал он, – ты такой крупный 
паренек – давай займемся лег-
кой атлетикой, ядро потолкаем, 
а?». Я был человеком стесни-
тельным, поэтому отказать не 
смог. Не смейся. Я вправду был 
стеснительным. В нашем до-
ме находился хлебный магазин 
«Огонек» – только туда я мог хо-
дить, зажав в кулачок деньги. 

Улько ждал меня на стадио-
не «Динамо». Весна, только что 
снег растаял. Пришел я вместе 
с Серегой, парнишкой из нашей 
школы, постарше меня. Разде-
лись, побегали вокруг трибун, 
размялись и пошли в аллейку, 
что рядом со стадионом, тол-
кать ядро. Серега достал из 
сумки два пятикилограммовых 
ядра. Владимир Павлович по-
казал технику толкания. Толкну-
ли. В грязь – весна же! Вытащи-
ли, протерли, прижали к шее, 
опять толкнули и пошло-поеха-
ло. Ядро на шее холоднющее. 
Ну, думаю, обязательно про-
стыну. Пришел домой, помыл-
ся и… не заболел! Настолько, 
видимо, был сильный стресс 
для организма. Через два дня 
новая тренировка – снова ве-
сенняя слякоть. И опять не за-
болел. А там и первые сорев-
нования приспели – первенство 
Барнаула среди младших юно-
шей. Занял я не то пятое, не то 

седьмое место – в общем, ни-
какое. 

Настало лето. Я был ребен-
ком высокопоставленного со-
трудника УВД, все летние кани-
кулы, подобно детям из этой же 
среды, проводил на дачах УВД в 
нагорной части Барнаула. Све-
жий воздух, купание в Оби, ры-
балка со взрослыми – красота. 
Но мне этого стало мало. Го-
ворю Владимиру Павловичу: 
«Дайте мне, пожалуйста, на ле-
то ядро». Было на дачном про-
странстве хорошее место меж-
ду двумя соснами, в стороне от 
домиков… Еще весной в газет-
ном киоске рядом с «Динамо», 
где всегда продавали любимый 
мой «Советский спорт», я ку-
пил журнал «Легкая атлетика». 
В нем приводился подробней-
ший рассказ о летних Олимпий-
ских играх в Мельбурне и – как 
говорится, кто ищет, тот всегда 
находит, – была большая ста-
тья про технику толкания ядра 
с кинограммами и комментария-
ми специалистов! Приводилась 
даже кинограмма олимпийско-
го чемпиона американца Пер-
ри О’Брайена. Статья превра-
тилась для меня в настольную 
книгу. Мы-то толкали, стоя к тра-
ектории толчка боком. А я стал 
учиться делать это так, как сей-
час, – стоя спиной и скачком с 
последующим разворотом. 

– И вот лето красное про-
шло... 

– И я пришел на первую тре-
нировку к Улько. Он увидел, что 
я делаю, и сказал: «Тебя надо 
отдавать в детскую спортив-
ную школу». Так я попал к Бо-
рису Петровичу Иванову, тре-
неру сборной края, выпускни-
ку знаменитого Ленинградско-
го института физической куль-
туры имени Лесгафта. Легкую 
атлетику он знал прекрасно и 
воспитывал нас замечательно! 
При Борисе Петровиче в алтай-
скую легкую атлетику ворвался 
Александр Суриков, приехав-
ший из Саратова работать в 
один из наших ПМК. На первых 
же соревнованиях под эгидой 
ДСО «Урожай» Суриков разде-
лал всех местных «средневи-
ков» как Бог черепаху. Привез 
им на «полуторке» метров де-
сять разрыва!.. Я что-то смеш-
ное говорю?

– Нет, просто я представил 
Сурикова на беговой дорож-
ке…

– Он такой же был, как и сей-
час, – только без седины. Ма-
ло изменился. Такой же сухо-
парый, подтянутый. Между тем 
в августе ему 74 года исполни-
лось. Суриков был первым, кто 
на моих глазах очень легко вы-
бегал дистанцию в 1500 метров 
из четырех минут. Он, если не из-
меняет память, в первом же за-
беге показал результат по пер-
вому разряду – где-то в районе 
3,52. Александр Александрович 
умел сильно финишировать. 

Чувство 
победителя

– В школе, надо полагать, 
вас перестали шпынять?

– После того как слегка под-
накачался, я дал по пятаку каж-
дому из своих обидчиков. По 
очереди. Стали любить и ува-
жать. Да и моя внутренняя са-
мооценка сильно изменилась. 
Мама начала всем пропаганди-
ровать пользу занятий спортом. 
Сын перестал болеть! Вообще, 
многим из того, что достигнуто в 
жизни, я обязан легкой атлетике. 
Спорт приучает к самодисципли-
не, умению следовать постав-
ленной цели и, главное, фор-
мирует чувство победителя! Без 
этого чувства никак нельзя, пото-
му что жизнь – это конкурентная 
борьба. Если тебя в детстве не 
научили держать удар и дости-
гать цели, сжав зубы, во взрос-
лой жизни будет крайне сложно. 

– Где же вы тренирова-
лись?

– Немного позанимались на 
«Динамо», а по холодам переш-
ли на площадь Спартака. Трени-
ровались в здании бывшей церк-
ви – той самой, которую в новое 
время восстановили. Бегали, 
прыгали, толкали ядро, метали 
диск. У меня даже мысли не бы-
ло, что занимаемся мы в неподо-
бающем месте. Был там обору-
дован небольшой зал для заня-
тий штангой. В восьмом классе я 
стоя выжимал 80 килограммов. 
Стоя! Толкал 110 килограммов 
(со смехом). Вспоминаю об этом, 
и жутко становится. Естествен-
но, после такой зимней подготов-
ки я вышел на первенство горо-
да да как бабахнул городской ре-
корд в своей возрастной катего-
рии – за 12 метров толкнул ядро! 
Потом установил рекорд края – 
13 метров 56 сантиметров. Он 
был на 2 сантиметра больше, 
чем рекорд Москвы, и на 4 мень-
ше, чем рекорд Союза. 

– Далее последовало пер-
венство Сибири и Дальнего 
Востока?

– Да, а там опыта не хватило. 
Переволновался я и стал вто-
рым. Толкнул на метр хуже свое-
го личного рекорда. Погода сто-
яла дождливая, прохладная, а я 
был сопливый, неопытный. Не-
кому было подсказать, что уте-
пляться надо хорошо на раз-
минке. Вышел я на нее в труси-
ках и маечке. Будущий чемпион 
разминался в плотном трениро-
вочном костюме. Ну что, получил 
я хороший урок. 

– Почему вы, как многие 
спортивные юноши, не пошли 
учиться на педовский спорт-
фак? 

– После школы надо бы-
ло определиться с выбором бу-
дущей профессии, и я встал на 
распутье. Мама, педагог по об-
разованию, советовала педин-
ститут. Я занимался помимо 

легкой атлетики во Дворце пио-
неров, пел, был солистом, при-
нял участие в постановке опе-
ры «Машенька и Медведь». Да-
ли роль Медведя. Наверное, по-
тому, что со своей легкоатлети-
ческой подготовкой я был един-
ственным, кто мог таскать по 
сцене Машеньку. Так что педа-
гоги Дворца пионеров советова-
ли сдавать документы в консер-
ваторию. А Борис Петрович на-
стаивал на институте Лесгаф-
та – был уверен в моих тренер-
ских способностях. В конце кон-
цов, я выбрал мединститут и не 
пожалел. 

– До каких пор активно за-
нимались легкой атлетикой?

– До второго курса. Съездил 
на первенство РСФСР по юни-
орам и понял, что надо завязы-
вать. У меня невысокий рост – 
1 метр 78 сантиметров. Чтобы 
далеко толкать ядро, нужно быть 
квадратным. У меня же не было 
никакого желания накачивать-
ся и перекачиваться. Не сужде-
но мне было выглядеть таким же 
высокими и изящными, как поляк 
Томаш Маевский или немец Да-
вид Шторль. В десятом классе 
мы перешли с пятикилограммо-
вого ядра на взрослый снаряд 
весом 7 килограммов 257 грам-
мов, и я, что называется, ощу-
тил разницу. Блестящая техни-
ка, к постановке которой серьез-
но приложил руку Борис Петро-
вич Иванов, развалилась. Семи-
килограммовое ядро меня раз-
давило. 

Зато я на общественных на-
чалах начал тренировать ре-
бят – братьев Хорошевых, став-
ших перворазрядниками в тол-
кании ядра, а также хорошо из-
вестного депутата АКЗС Юрия 
Гальченко. Юра всегда был по-
слушным учеником. Вдобавок 
Борис Петрович приобщил не-
которых из своих воспитанни-
ков к судейству легкоатлетиче-
ских состязаний. Досудился я 
до того, что на меня чуть ли не 
подали документы на оформле-
ние республиканской категории. 
Самое смешное – надо к всту-
пительным экзаменам готовить-
ся, а тут приспела работа на пер-
венстве Сибири и Дальнего Вос-
тока, которое проходило в Бар-
науле. Я был старшим судьей по 
метаниям. В чем самая главная 
сложность судейской работы? В 
плохом знании правил соревно-
ваний многими спортсменами и 
тренерами. Ладно спортсмены! 
Но когда тренер не в курсе са-
мых элементарных вещей, на-
прашивается вопрос, насколько 
он любит свою профессию.

Беседа 
с Клевченей

– Расскажите про оброс-
шую легендами историю с 
медобследованием будуще-
го призера Олимпийских игр. 

– Она простая, как арбуз, – 
какие там легенды! Мы на ка-
федре нормальной физиологии 
вместе с Владимиром Павлови-
чем Куликовым (тогда кандида-
том наук, ныне профессором) от-
крыли лабораторию по изучению 
двигательной активности. Мощ-
ности лаборатории позволяли 
проводить комплекс биохимиче-
ских исследований по аэробной 
и анаэробной работе организ-
ма. Мы могли определять широ-
кий спектр гормонов. Тот уровень 
исследований и сейчас совреме-
нен. Тренеры, узнав о лаборато-
рии, договаривались с нами о те-
стировании подопечных. 

Однажды пришли полтора 
десятка 15-16-летних мальчи-
ков и девочек из секции конь-
кобежного спорта. Основатель-
но их протестировали. Сидим 
с Володей, расшифровыва-
ем, анализируем полученные 
данные. Стук в дверь. Заходит 
группа девочек. «У нас боль-
шая просьба. В секции есть 
мальчик – самый талантливый. 
Но он ленится. Поговорите с 
ним, он вас послушает». Я рас-
хохотался: «Приводите!». Они 
тут же затолкали пацана в ка-
бинет. «Ты кто у нас будешь?» – 
«Сергей Клевченя». – «Слушай, 
голубчик, – говорю я, просма-
тривая его показатели, – у те-
бя очень необычные результа-
ты и очевидный конькобежный 
талант!». А у него действитель-
но был совершенно особый гор-
мональный профиль. «Девочки 
говорят, что плохо тренируешь-
ся. А то, что вот здесь написа-
но, – это даже не твой талант!». 
Он так на меня посмотрел: 
«А чей же?». – «Мамы и папы, 
наградивших тебя уникальными 
данными. Грех таким талантом 
разбрасываться». И так далее 
– мы, педагоги-преподаватели, 
морали читать умеем! Мальчик 
выслушал внимательно, пообе-
щал тренироваться на совесть, 
повернулся и ушел… Не знаю, 
подействовала ли эта бесе-
да, но Сергей Клевченя достиг 
больших высот в мировом спор-
те. Я с ним, правда, больше ни-
когда в жизни не пересекался. 

– Кого еще из наших знаме-
нитостей тестировали?

– Запомнилась Наталья 
Шубенкова. После Олимпиа-
ды 1988 года она была уже яв-
но на сходе, что было видно 
по данным тестирования, да 
и ее спортивным результатам. 
Я Шубенкову лично не знал, но 
читал и слышал о ней много. 
Если бы не бойкот Советским 
Союзом Олимпиаде в Лос-
Анджелесе, она бы всех сопер-
ниц уделала – в 1984-м ей не 
было равных в женском пяти-
борье. После тестирования в 
нашей лаборатории Наталья 
сказала моим коллегам: «Зна-
ете, нас так досконально даже 
перед Олимпийскими играми 
не проверяли!».

Феномен 
Шубенкова

– Сейчас вы, конечно же, 
внимательно следите за 
стартами ее сына. Какие впе-
чатления?

– Самые хорошие! Из его 
интервью видно, что парень он 
умный, высокообразованный и 
культурный. А умный человек 
всегда старается реализовы-
вать максимум своих возмож-
ностей. Что, как мне кажется, 
Сережа Шубенков и пытается 
делать. Все сейчас ждут, когда 
он выбежит из 13 секунд, но-
вый рекорд установит. Но для 
рекорда нужно, чтобы на дан-
ный старт сошлись и сработа-
ли очень многие факторы. Да и 
не в рекордах суть жизни! Вы-
сокие спортивные достижения 
на самом деле просто один из 
жизненных этапов. Если Шу-
бенков и дальше правильно 
пойдет по жизни, он сможет до-
биться многого. В чем именно, 
я не знаю. Может, станет тре-
нером, как его наставник Сер-
гей Клевцов. Я помню молодо-
го Клевцова, видел его трени-
рующимся. 

– Так-так-так!
– Ничего особенного в нем 

тогда не заметил. Угловатый 
был. А потом увидел, как Клев-
цов тренирует детей. Трене-
ры же разговаривают со свои-
ми учениками на каком-то осо-
бом, птичьем языке. Показалось, 
Сергей Александрович им в со-
вершенстве владеет, поскольку 
взаимопонимание в его группе 
наблюдалось полное. Клевцову 
надо в ноги поклониться еще и 
за то, что он вырастил чистого в 
фармакологическом отношении 
спортсмена мирового уровня. 

– Как думаете, каких высот 
еще добьется тандем ученика 
и тренера?

– Тяжело в этом виде легкой 
атлетики состязаться с темноко-
жими спортсменами. Природа их 
больше одарила. Другие ноги, 
подвижность суставов, структура 
мышц. Я просто восхищен тем, 
как Шубенков не только на рав-
ных сражается со своими сопер-
никами, но и побеждает на мно-
гих престижных соревнованиях! 
Потрясен тем, как Сергей бежал 
на чемпионате Европы в Цюри-
хе. Как он высоко выносит ногу, 
как «облизывает» барьеры! Фе-
номен! А какую технику ему по-
ставил Клевцов! Сейчас они за-
теяли перестройку техники раз-
бега – это очень непростой этап, 
посмотрим, что получится. 

Мне кажется, в настоящий 
момент Сережа Шубенков вы-
тащил из своего организма поч-
ти все. Его резерв в борьбе с 
физически одаренными сопер-
никами – психологическая за-
калка, характер. И он его уже 
показывает. Европейские со-
перники Шубенкова выдавали 
в нынешнем сезоне более бы-
стрые секунды, чем он, но ког-
да дело доходило до принци-
пиальных поединков, побеж-
дал Сергей. Не расплескать 
всю накопленную энергию до 
старта – такое приходит не сра-
зу, со временем. Его приятелю 
Саше Менькову сохранить эмо-
ции легче, поскольку он интро-
верт. А Сергей экстраверт, он 
открытый, коммуникабельный. 
Но когда тебя ждет серьезный 
старт, лучше все коммуникации 
свести к минимуму. 

Словом, Шубенков очень 
симпатичен как спортсмен и лич-
ность. С удовольствием бы по-
знакомился с ним и пообщался 
не на бегу. 

– Кто еще из алтайских 
спортсменов вызывает у вас 
восхищение?

– Из бывших – Борис Брыкин 
и Анатолий Федулов, два напа-
дающих барнаульского «Темпа». 
Классные были футболисты! 

Беседу вел Сергей ЗЮЗИН.

ßÄÐÎ ÕÀÐÀÊÒÅÐÀ
Член-корреспондент РАН Валерий Киселев в юности бил краевые рекорды в легкой атлетике

В девятом классе толкал ядро на зависть местным соперникам. Валерий Киселев.
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МАССОВКА

2005 г.р. и младше, 1 км
Мальчики
1. Кирилл Денежкин, 

СОШ № 9, ДЮСШ «Спарта» 
(«СКиБ»)

2. Алексей Жижков, СОШ 
№ 6, ДЮСШ «Спарта»

3. Илья Рексиус, ДЮСШ 
«Спарта»

Девочки
1. Алина Павловская, 

ДЮСШ «Спарта»
2. Александра Еремина, 

ДЮСШ «Спарта»
3. Елизавета Шепитько, 

ДЮСШ «ЦСП «Юбилейный»
2001-2004 г.р, 2 км
Юноши
1. Евгений  Кабаков , 

с. Шипуново

2. Андрей Абрамов, гим-
назия № 3, ДЮСШ № 2

3. Кирилл Седых, с. Ши-
пуново

Девушки
1. Полина  Можаева , 

ДЮСШ «ЦСП «Юбилейный»
2. Маргарита Коптева, 

ДЮСШ «Спарта», ООШ № 9
3. Анастасия Ткачева, 

с. Клепечиха
2000 г.р. и старше, 12 км
Мужчины
1. Евгений Березовиков, 

БЮИ, г. Барнаул
2. Сергей Березовиков, 

БЮИ, г. Барнаул
3. Александр Петенко, 

с. Поспелиха, ДЮСШ
4. Ян Команчуков, с. По-

спелиха, ДЮСШ
5. Андрей Устинов, г. Зме-

иногорск
6. Антон Соловьев, в/ч 

6720
7. Вадим Гостев, ДЮСШ 

№ 1
8. Владислав Бондарен-

ко, Третьяковский р-н
9. Алексей Перевознов
10. Павел Калачев, г. Руб-

цовск
11. Дмитрий Ушаков, 

г. Змеиногорск, СОШ № 1
12. Сергей Князев, г. Руб-

цовск
Женщины
1. Татьяна Мороз, г. Руб-

цовск
2. Наталья Кирпиченко, 

г. Рубцовск

3. Александра Ферапон-
това, ДЮСШ «Спарта»

4. Юлия Волокитина, 
ДЮСШ «Спарта»

5. Елизавета Фомина, 
ДЮСШ «Спарта»

6. Дарья Бабич, Третья-
ковский р-н

7. Екатерина Губкина, 
Рубцовский педагогический 
колледж

8. Виктория Козлова, 
ДЮСШ «Спарта»

9. Ауляна Бондарчук, 
ДЮСШ «Спарта»

10.  Алина  Рябкова , 
ДЮСШ «ЦСП «Юбилейный»

11. Екатерина Урванова, 
СОШ № 7, ДЮСШ № 2

12. Любовь Логунова, 
гимназия № 3

ÏÎ ÒÐÎÏÅ ÇÄÎÐÎÂÜß

Табло _______________________________________________________________
Всероссийский день бега «Кросс нации – 2014», 21 сентября, Рубцовск

Следующий номер «Алтайского спорта» выйдет 9 октября.


